

INTERVIEW

## „Özal verhält sich wie ein Krämer“

Die Führungsriege der Kommunistischen Partei der Türkei (VKPdT) will heute aus dem Exil zurückkehren / ZK-Mitglied Ahmet Kardam, der in Berlin gelebt hat, erklärt, warum

*taz: Ahmet Kardam, Sie wollen heute nach acht Jahren Exil wieder in die Türkei zurückkehren, obwohl andere politische Flüchtlinge, die diesen Schritt vor Ihnen getan haben, bereits bei ihrer Ankunft am Flughafen festgenommen wurden. ?*

**Ahmet Kardam:** Es kann sein, daß wir auch festgenommen und gefoltert werden. Es gibt keinen Grund für unsere Festnahme oder Folterung. Wir haben nichts zu verbergen. Die Regierung und Staatspräsident Evren haben schon mehrfach gesagt, daß die Kommunistische Partei legalisiert werden soll.

*Glauben Sie, daß eine Legalisierung der KP bevorsteht?*

Ja, sicher! Das Thema steht auf der Tagesordnung in der Türkei. Die Frage ist: Wann? Wir sagen, daß die Legalisierung der KP heute geschehen muß. Aber die Regierung versucht, Zeit zu schinden. Wir kehren zurück, um diesen Prozeß zu beschleunigen.

*Verhindert das Militär die Legalisierung?*

Ja. Aber Staatspräsident Evren vertritt die Meinung des Militärs, und er hat vor einem Jahr bei seinem Be-

such in der BRD gesagt, daß die Kommunistische Partei legal sein muß. Es besteht offenbar ein Konsens in dieser Frage. Doch es müssen die entsprechenden Schritte folgen.

*Welche?*

Die regierende Partei hat die Mehrheit im Parlament. Und auch die Opposition hat erklärt, daß sie für eine Veränderung des Strafgesetzes eintreten will.

*Hinter den Demokratisierungsangeboten der Regierung läßt sich leicht die Absicht erkennen, sich der EG anzunähern. Ohne politische Reformen, ohne Strafrechtsreformen und ohne eine Verbesserung der Menschenrechtssituation in der Türkei ist das ganz sicher nicht möglich.*

Das türkische Volk braucht diese Freiheiten sowieso, auch unabhängig von der EG. Aber Özal verhält sich wie ein Kaufmann: Nehmt die Türkei in die EG auf, dann werden wir mehr Demokratie haben. Mit dem heutigen Zustand von Demokratie und Menschenrechten in der Türkei soll die EG die Türkei nicht aufnehmen.

*Interview: Dorothea Hahn*

22.9.89

7A2